EDITORIAL

Esta nueva entrega de los Cuadernos de Política Exterior Argentina (CUPEA), correspondiente al segundo semestre 2021, nos encuentra aún desafiando al COVID y sus consecuencias locales, regionales y globales, en un contexto internacional signado por la incertidumbre y la disputa por la hegemonía.

En esta oportunidad, los Cuadernos de Política Exterior Argentina (Nueva época) -en tanto espacio de actualización académica y de promoción de debates en el campo disciplinar de las Relaciones Internacionales- no podían dejar de abordar cuestiones referidas a la política exterior argentina y latinoamericana. **José Fernández Alonso y Julieta Zelicovich** en su trabajo sobre la "Política exterior como política pública: reflexiones teóricas y metodológicas en marco del caso de la República Argentina" escrutan el modo en el que la política exterior como política pública fue definida y operacionalizada por la academia argentina durante las últimas décadas, analizando sus alcances y limitaciones.

En tanto **Maria Cecilia Miguez**, desde una mirada Sur, aborda las vinculaciones intermésticas en "Una revisión de los condicionantes de la política exterior latinoamericana: dimensiones de análisis para examinar la relación entre lo "interno" y lo "externo" desde la periferia argentina". Luego de un breve recorrido de las escuelas de pensamiento que abordaron los condicionantes internos de la política exterior, desagrega sus dimensiones de análisis para interpretar esos condicionantes y, finalmente, complejizar la distinción entre factores internos y externos, teniendo en cuenta los ámbitos donde ambos se encuentran profundamente relacionados.

Por otra parte, en un mundo en transición y permanente debate, las cuestiones abordadas por **Tiago Rossi Marques** en "Assegurando o Sagrado: por uma retomada do argumento religioso nos Estudos de Segurança Internacional" ponen en discusión los efectos de la secularización en los estudios internacionales y de seguridad, mostrando la relevancia del aspecto religioso y las ventajas de su posible nueva inclusión.

Finalmente, y habida cuenta que persisten conflictos denominados "intractables" en regiones tradicionalmente convulsas, se presentan dos artículos que reflejan la actualidad del tema. En el tratamiento de "O Estado de Israel e suas minorias não-judaicas: o desafio da cidadania Israelense para a minoria árabe de Israel", Danny Zahredine y Guilherme di Lorenzo Pires abordan la problemática situación que vive la población no judía, especialmente los ciudadanos árabes, en un estado democrático y liberal como es Israel.

En su artículo sobre las "Fuerzas profundas y nuevos conflictos en la post Primavera árabe", a diez años de la Primavera Árabe acaecida en la Región del Medio Oriente y Norte de África, más conocida como MENA, Rubén Paredes Rodríguez actualiza su análisis, para mostrar cómo dos cuestiones siempre presentes en la región perviven intactas: el autoritarismo y la identificación del Islam Político como enemigo. Con ello apunta a entender los conflictos que se suscitaron en Libia, Yemen y Siria, imprimiéndole a la región un carácter aún más convulso e inestable.

La sección **Artículos de Opinión** cuenta con la participación de **Santiago Molfino**, un estudioso de las cuestiones vinculadas al cuerno de África, por haberlas conocido in situ. En "Claves para entender el conflicto de Tigray" nos pone al día en un conflicto complejo que desangra a Etiopía, el único Estado africano que no fue colonizado.

Carlos Sersale en "Reflexiones de un diplomático. ¿Puede la política exterior ser un instrumento que contribuya a mejorar la competitividad y la calidad institucional de la

Cuadernos de Política Exterior Argentina (Nueva Época), 134, diciembre 2021 ISSN 0326-7806 (edición impresa) - ISSN 1852-7213 (edición en línea)

República Argentina?" nos introduce en el complejo mundo de la diplomacia, volcando su profunda experiencia como funcionario de la Cancilleria Argentina. Embajador retirado, nos aporta sus reflexiones para pensar cómo optimizar las relativas capacidades argentinas, en un mundo complejo y con contextos desafiantes.

Finalmente contamos con cuatro **Reseñas Bibliográficas** de obras de aparición reciente, con temáticas centrales para los estudios internacionales y la política exterior.

Alejandro Simonoff, docente e Investigador de la UNLP analiza el libro de José Fernández Alonso y Pilar Bueno sobre *Política Exterior Argentina y Medios* (2021); por su parte, **Maria del Huerto Romero,** profesora de la Facultad de CP y RRII de la UNR, aborda la obra de Gilberto Rodrigues, sobre *Paradiplomacia: cidades e estados na cena global.* (2021)

En tanto, **Maria Victoria Ubeda** miembro del PRECSUR de la UNR, analiza el trabajo publicado en 2020 de Esteban Actis y Nicolas Creus sobre *La Disputa por el poder global. China contra Estados Unidos en la crisis de la pandemia* y **Jaime Aragón-Falomir**, miembro del Sistema Nacional Mexicano de Investigadores y del CRILLASH se ocupa de la obra compilada por Gisela Pereyra Doval y Gastón Souroujon (2021) "*Global Resurgence of the Right. Conceptual and Regional Perspectives*".

Con esta nueva entrega CUPEA, reitera el constante compromiso del CERIR por profundizar la producción y el debate académico, ofreciendo oportunidades de publicación y de difusión a los investigadores y docentes de nuestra Universidad y de todos aquellos centros nacionales y del exterior que deseen hacer conocer sus producciones por este medio. CUPEA (Nueva Época), de aparición semestral, recibe aportes de académicos que se expresan a título personal, no comprometiendo a la institución con sus opiniones. De este modo se garantiza la pluralidad de ideas y la diversidad temática, teórica y metodológica.

Miryam COLACRAI y Gladys LECHINI

Directoras